
新闻追踪

文体人物

文体新闻16
本版编辑 /吴四清 视觉设计 /黄 娟2020 年 12月 25日 /星期五 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

体育

从小就是打篮球的料
出生于 1995 年 12 月的张芷

婷，生下来时就有 4.7公斤，身高达
到 55?米，可谓“天生一个九斤姑

娘”。其实也难怪，爸爸张成吉身高
1.96米，原来是上海男排队员，妈妈

徐惠勤身高也有 1.76米，遗传基因
让她从小就身高突出，到小学三年

级就跟妈妈一样高了。
张芷婷走上篮球之路也是偶

然。有一次，妈妈带她到浦东游泳馆
游泳，结果被菊园实验小学的余勤

老师发掘，邀请她到篮球队试试，
“当时就玩得很开心，然后一直玩到

了现在。”一开始妈妈还有些担心，
问张芷婷，“你真的喜欢打篮球吗？”

她的回答是：“我第一喜欢妈妈，第
二喜欢篮球。”

于是，张芷婷小学一年级就开
始学打篮球，三年级就开始练习专

业中锋动作，而且是跟五年级的队
员一起训练，四年级时进了市少体

校。刚入校不久，有一次早锻炼压韧
带，张芷婷疼得眼泪直流，但那天妈

妈去看她时，她就像从来没有发生
过一样，一直笑嘻嘻地陪着妈妈说

话。后来还是教练把早晨的事情说
了出来，这件事也让徐惠勤意识到，

女儿是真的喜欢打篮球，所以才那
么能吃苦耐劳。

后来张芷婷顺理成章进入上海

女篮青年队，不到 15岁，身高就已
经长到 1.95米，体重达到 95公斤。

在同龄人中，张芷婷的身体条件无
疑是非常突出的，在篮下也很有统

治力，所以有时被叫做“女姚明”。当
时担任教练的章文琪曾这样评价

她：“气质好，手感佳，打球有灵气，

在同龄人里非常突出，天生就是个
打中锋的料。我们就照着为国家队

输送中锋的目标培养她。”

2013年 12月，身为国青队中
锋的张芷婷刚升入上海女篮一队，

还没打过几场联赛，时任中国女篮
主帅马赫就特意来上海考察她。当

时马赫在接受采访时表示，他之前
就看过张芷婷的比赛，这是一名很

有潜力的球员，如果能够持续进步，

未来可以成为国家队中锋陈楠的接
班人。

在三人篮球大放异彩
从升入一队到现在，张芷婷就

一直是上海女篮主力中锋，不过令

人可惜的是，她并没有如外界期盼
的那样成为国家队主力中锋，就如

同 15岁之后身高就停留在 1.95米
没再长过一样。

国家队没什么机会，那就好好
在上海队干。转机在 2018年来临。

那年 3月，上海市篮球协会副会长

张静找到上海女篮青年队主教练
许佳敏，希望她能组队参加“我要

上奥运”全国三人篮球擂台赛暨
2018年亚运会选拔赛，后者马上想

到了自己的两大弟子张芷婷和李
颖韻。

后来的事情，许多人都知道了。

擂台赛夺冠，亚运会夺冠，世界杯夺
冠……直到现在的三人制联赛夺

冠。所有这些比赛，张芷婷都是当仁
不让的主力。这不是天上掉馅饼，都

是她通过不懈苦练得来的。
平时大大咧咧的张芷婷，是队

友们的开心果，但是一到了场上，她
便只是认真打球，赢下比赛。确实，

不论是代表上海女篮还是中国三人
女篮打比赛，哪怕是遇到那些比自

己更高更壮的外国内线球员，张芷
婷从来没有怕过，“上了场就是拼，

哪怕被撞倒了也要马上爬起来继
续，直到战胜对手为止。”

12月 22日的女篮联赛三人制
决赛，张芷婷 7投 7中大放异彩，赛

后累得瘫在椅子上不愿起来，但她
依然很开心，“夺冠了，让我感觉之

前的辛苦都值得了”。歇了一晚后，
第二天上午张芷婷又在五人制比赛

中首发出战，帮助上海队在 12进 8

比赛中淘汰福建队。接下来的八强

战，全队将转战安徽蚌埠，她也希望
能够帮助球队走得更远，“这两天没

比赛，终于能缓一缓，储备好体能，

继续拼”。
本报记者 李元春

三人篮球里的一座
———上海女篮队员张芷婷的成长故事

因为从小“模子”大，她给
自己起了个外号叫“小山”，意
思是打球时像山一样压垮对
手。曾被誉为“女姚明”的她，在
五人制篮球中没有达到外界期
望的高度，没想到却在三人篮
球中打出名堂，她，就是上海女
篮队员张芷婷。

去年代表中国三人女篮
拿到世界杯冠军，前两天又代
表上海女篮拿到首届三人制
联赛冠军，25 岁的张芷婷的
成长故事也说明，只要找到属
于自己的舞台，你就能成为最
闪亮的星。

    本报讯 世界反兴奋剂机

构（WADA）副主席杨扬昨日表
示，孙杨案件将由新的国际体

育仲裁法庭（CAS）仲裁小组审
理，WADA 目前尚无更多详

情，但会根据最新信息及时与
外界沟通。

瑞士联邦最高法院 24 日

宣布支持中国游泳选手孙杨的
诉请，即国际体育仲裁法庭一

位相关仲裁员存在偏见而应对
有关案件进行重审。

瑞士联邦最高法院在公报
中宣布，撤销此前针对孙杨的

仲裁结果，国际体育仲裁法庭
须在更改其仲裁员构成后对孙

杨案再次仲裁。该公报同时指
出，最高法院尚未公布其详细

判决理由。
杨扬表示，瑞士联邦最高

法院支持了孙杨团队对国际体
育仲裁法庭仲裁小组主席的疑

虑，该案件下一步将回到国际
体育仲裁法庭，由新的主席带

领仲裁小组重新进行审理。“因
为目前 WADA 没有收到整个

结果，包括很多详情，所以我们
会根据相关信息的更新情况进

一步跟大家沟通。”

    昨天，瑞士联邦高等法院宣布，国际体

育仲裁法庭（CAS）对孙杨的八年禁赛裁决
无效，孙杨暂时恢复了“自由身”。世界反兴

奋剂组织（WADA）第一时间表态：“将积极
采取有力措施，重新审理此案件。”

孙杨究竟还赶得上东京奥运会吗？

翻盘需要新证据
瑞士联邦最高法院撤销 CAS对孙杨的

裁决，其理由是 CAS三人仲裁小组中的主

席弗拉蒂尼不具备中立态度。但WADA已
表态：“当此案回到 CAS后，将选派新的仲

裁小组。”显然，对于孙杨的指控，WADA一
如既往的强硬。

数据显示，上诉至瑞士联邦最高法院

的案件每年约有 400件，发回重审的平均
只有 1件。况且重审，并不意味着禁赛可能

已经被排除。2007年，阿根廷网球运动员吉
列尔莫·卡纳斯因兴奋剂问题被 ATP禁赛

15个月，尽管他上诉至瑞士联邦最高法院
并获得重审机会，但在第二次听证会后还

是受到了同等处罚。
这也就意味着，孙杨需要提供更多专

业和对自己有利的材料，才有可能改变
CAS的判定。孙杨聘请了瑞士当地的舍伦

伯格律师事务所加入其律师团队，这家律

师事务所曾代理过 39名俄罗斯运动员的

上诉，最终有 28人被解除禁赛。
孙杨获得了为自己重新辩护的机会。

这不仅仅关乎一届东京奥运会，更关乎孙
杨整个职业生涯的清白。

重审是场持久战
按照 CAS第一次审理的流程，二次审

理可能又将是一场“持久战”。对孙杨来说，

这个等待过程非常熬人。此案重新审理，不
仅要更换仲裁小组主席，举证、质证、辩论

各个环节都要推倒重来。WADA再次发起
控告、安排庭审、CAS给出判决结果，需要

时间，而这个时间节点就变得非常微妙。因

为疫情的缘故，庭审或将无限期推迟，也有
可能改为线上开庭。所以，孙杨能否去东京

奥运会，首先取决于 CAS的再次开庭时间，
以及审理程序流程有多长、什么时候宣判。

东京奥运会将于 2021年 7月 23日开
幕，目前孙杨身上没有任何禁赛处罚。理论

上，他可以代表中国参加各类赛事，如果庭
审被推迟到东京奥运会之后，他也可以参

加东京奥运会。不过，参考网球运动员卡纳
斯一案，如果重审后结果不变，禁赛期依然

是从第一次裁决认定的时间开始，那么此
后获得的所有成绩将被视为无效。

能否缩短禁赛期
重审的结果，无非有三种。一是全面驳

回WADA要求对孙杨禁赛 8年的主张，维持

国际泳联认定孙杨无过错的裁决；二是全面
支持WADA的上诉，同样作出禁赛 8年的处

罚；三是支持WADA上诉，但缩短禁赛期。
如果是第一种情况“免刑”，那意味着孙

杨大获全胜。但如果孙杨想继续披上中国队
战袍，他首先必须在明年 6月之前达到奥运

A标，才能赢得东京奥运会参赛名额，对于

他来说，半年多的备战形势依然严峻。
如果是第二或者第三种情况，那么孙

杨将基本无缘东京奥运会。不过，孙杨已经
履行的禁赛期，即从今年 2月 28日开始到

重审结果出来，时间可以进行折抵。至于
2024年巴黎奥运会能否出现孙杨的身影，

就看禁赛期究竟有多长。
值得一提的是，WADA将于 2021年 1

月 1月起实行新版守则：“违反 2.5条例（干
扰或试图干扰兴奋剂检测）的运动员可申

请将禁赛期缩短至四年以下，此情况同样
适用于第二次违反反兴奋剂条例的运动

员。”但在今年 2月 CAS给出的仲裁书中，
孙杨并不符合向国际泳联申请缩短禁赛期

的条件。

《游泳世界》杂志总编丹·德安东那认
为：“第二次庭审意味着可以减少而不是完

全撤销八年禁令。”
无论如何，瑞士联邦高等法院撤销了

CAS对孙杨的裁决，是个利好消息。至于重

审的结果，只能拭目以待。本报记者 陶邢莹

孙杨会参加
东京奥运会吗？
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■ 孙杨获得为自己重新辩护的机会
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